

Empeños de mujer

MIGUEL FEBLES HERNÁNDEZ

Quizás por ser la provincia de mayor extensión territorial de Cuba, Camagüey ocupa también la primacía del país en tierras entregadas en usufructo a personas naturales y jurídicas para su explotación agropecuaria.

Hasta el último cierre estadístico, más de 21 000 camagüeyanos se habían acogido al Decreto-Ley 259, de ellos, alrededor de 3 000 mujeres, una cifra representativa del creciente papel de las féminas en el sector agropecuario, no solo por su desempeño a pie de surco sino como ente aglutinador de los anhelos y expectativas de las familias beneficiadas.

ASOMBROSO, PERO CIERTO

Ninguno de los asociados más veteranos de la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) José Antonio Echeverría pudo imaginar, a partir del machismo arraigado aún en el campo, que en la entidad por ellos fundada tuvieran que compartir de tú a tú con mujeres capaces de ponerlos muchas veces en aprietos, lo mismo en una asamblea de la cooperativa, en la adecuada organización de sus fincas o en el estricto cumplimiento de los compromisos productivos con el Estado.

Lo cierto es que los cambios acaecidos durante el trienio en la tenencia y uso de la tierra han variado la "correlación de fuerzas" en la cooperativa ganadera.

"Ya estoy un poco 'achacosa', con malestar en los brazos, pero no dejo de apoyar a mi esposo Vicente y a mi hijo Osmani en el manejo del ganado, en la limpieza de la vaquería y en cuanta tarea se me necesite, sin descuidar los quehaceres hogareños, que no son pocos ni fáciles para una mujer de 59 años como yo, dice Mercedes Benítez del Risco."

Nacida y criada en la zona conocida como Corral de Rojas, esta mujer recibió los beneficios del Decreto-Ley 259, al completar 40,8 hectáreas en su finca El Sueño, adscrita a la CCS José Antonio Echeverría y dedicada,



Desde las labores hogareñas, Migdalia no pierde un detalle de cuanto ocurre en la finca Los Mangos.

en lo fundamental, al quehacer ganadero y a pequeñas producciones para el consumo familiar.

"Por la calidad de la leche acopiada, durante todo el año nos han pagado el litro a \$2,50 y más. Aunque las condiciones sean rústicas, esto es cuestión de mucha higiene: las cántaras, los paños, los cubos, el refrescadero..." No por gusto el nombre de Mercedes figura en el movimiento de avanzada en la producción lechera del municipio de Camagüey.

"Este, sin discusión, ha sido un año malo para la leche. No obstante, aprovechamos cada jornada de la primavera para recuperar el atraso acumulado, seguros de poder cumplir los 38 500 litros que tenemos contratados con la industria."

SIEMPRE AL TANTO DE TODO

Mientras prepara el almuerzo familiar, Migdalia Delgado Hemández se mantiene al tanto de cuanto ocurre en su finca



Mercedes tiene bien ganado su lugar en el movimiento de avanzada en la producción lechera. Fotos: Jorge Luis Téllez

Los Mangos, un terreno extendido ahora a 27,2 hectáreas, donde se percibe, desde la misma portada, una genuina cultura ganadera.

Retaguardia segura de su esposo Salustiano y sus hijos Aliardo y Alexander, Migdalia considera que con apoyo sistemático al campesino los resultados productivos se podrían multiplicar considerablemente. "Claro, hay que trabajar duro. Aquí usted no ve marabú por ninguna parte y tenemos caña y king grass suficiente para el ganado. En tiempo de seca esto se pone malo; sin embargo, ninguna vaca se cayó y no se malogró ningún ternero".

Esa sabiduría nacida en plena campiña parece transmitirla ahora a su nieto Adrián, recién graduado de noveno grado. "Ya hace de todo: corta hierba, tranca el ganado, ordeña...", un piropo de abuela orgullosa, que ve en el jovenzuelo al posible relevo de los hombres y mujeres que a diario contribuyen a la transformación productiva de las llanuras camagüeyanas.

Matanzas busca a sus maestros

VENTURA DE JESÚS Y REINIER DÁVALOS PEÑA

El déficit de personal docente continúa siendo el problema más apremiante que enfrenta la educación en Matanzas. La cobertura aquí de maestros resulta tan importante como la mismísima calidad a que se aspira en la impartición de los contenidos.

Por diferentes causas, alrededor de 1 200 docentes abandonaron su profesión en los últimos cinco años. Un total de 131 se marcharon del sistema educativo en el pasado curso escolar, número todavía considerable pero inferior a la pronunciada deserción de un lustro atrás.

Guillermo Díaz Delgado, director provincial de Educación, sostiene que existe voluntad política de avanzar en el perfeccionamiento del sistema educativo y de trabajar por lograr definitivamente el completamiento de los docentes que necesita el territorio. Hemos avanzado pero aún tenemos mucha insatisfacción, asegura al reflexionar sobre el tema.

"La provincia requiere de que tengamos maestros en formación y apelar a todas las motivaciones posibles para retener a los que están en ejercicio."

—Hace apenas cinco años la carencia de maestros en Matanzas excedía los 2 000, ¿cuántos faltarían para iniciar el próximo curso escolar?

"Actualmente contamos con más de 14 000 docentes en ejercicio y 6 800 de personal no docente para garantizar a partir del próximo 5 de septiembre, el calendario escolar en 529 instituciones con más de 120 470 alumnos. El déficit en estos



El déficit en estos momentos es de aproximadamente 100 profesores en el nivel de Secundaria Básica.

FOTO: ALDO MEDEROS

momentos es de aproximadamente 100 profesores en el nivel de Secundaria Básica, que solucionaremos con recién graduados procedentes de las provincias de Santiago de Cuba y de Guantánamo, y el apoyo de un grupo de 28 cienfuegueros. Cubrirán básicamente los municipios de Limonar y de Matanzas. Vale destacar en ese sentido la respuesta de 535 jubilados y de 162 docentes reincorporados al sector.

"Es significativo que todos los grupos de la educación primaria, preescolar y especial

cuentan con la fuerza laboral en correspondencia con el rango de matrícula de la provincia."

—¿Qué acciones de formación vocacional se llevan a cabo para garantizar el futuro inmediato?

"Se aprobó la creación de la Escuela Pedagógica, donde ya concluyeron el primer año de estudios 590 alumnos y se sumarán más de 690 a partir del nuevo curso. Son muchachos que cursan carreras de educación primaria, especial y de círculo infantil. El

reto fundamental es lograr mejores índices de asistencia y retención.

"Debemos reforzar el trabajo de orientación profesional y de formación vocacional. Estamos convencidos de que con su ejemplo, el personal docente contribuye a que el estudiante sienta amor por la profesión. Se habla del papel de la familia, pero el mayor tiempo de ese joven transcurre junto a nosotros."

"Contamos además con 835 jóvenes que cursan estudios en el Pedagógico Juan Marinello, cantidad que aunque todavía insuficiente, permitirá tributar al proceso en cada una de las enseñanzas."

Asevera Guillermo que de acuerdo con el programa de formación de maestros la provincia debe garantizar el completamiento docente en el lapso de dos años. Algo positivo es que hasta hace muy poco en el nivel de preuniversitario había 300 docentes contratados y hoy todos los que se desempeñan en esa enseñanza son licenciados.

Dijo que existen las condiciones adecuadas para alojar y atender a los profesores que apoyarán a Matanzas, incluidos los que laboran fuera de su municipio y que requieren de alojamiento. "En total son 1 200 divididos en seis recintos, para quienes es preciso garantizar alimentación, transporte y otras atenciones".

A juicio de Guillermo las autoridades matanceras en la rama educacional irán subsanando este problema a la luz de la experiencia acumulada y con un programa bien concreto. A pocos días de abrir las puertas a un nuevo calendario docente, maestros y directivos del sector se preparan para franquear cualquier inconveniente.